



Schriftliche Anfrage

der Abgeordneten **Roland Magerl, Andreas Winhart, Matthias Vogler,
Elena Roon, Franz Schmid AfD**
vom 20.06.2025

Notrufsäulen im Freistaat Bayern

Die Staatsregierung wird gefragt:

- | | | |
|-----|--|---|
| 1.1 | Wie viele Notrufsäulen und Unfallmeldeanlagen sind noch an bayerischen Bundes- und Staatsstraßen vorhanden? | 2 |
| 1.2 | Wie viele Notrufe wurden in den Jahren von 2022 bis 2024 über diese Anlagen abgesetzt? | 2 |
| 2.1 | Wie viele Notrufe konnten in den Jahren von 2022 bis 2024 aufgrund einer defekten Notrufanlage nicht abgesetzt werden? | 2 |
| 2.2 | Wie lange dauert es, bis eine Notrufanlage repariert und wieder einsatzbereit ist? | 2 |
| 3.1 | Wie viele Notrufanlagen wurden in den Jahren 2022 und 2024 mutwillig zerstört? | 2 |
| 3.2 | Welche Anzahl an Notrufsäulen und Unfallmeldeanlagen wurde in den letzten zwei Jahren abgebaut? | 2 |
| 4.1 | Welche Kosten entstehen dem Freistaat Bayern jährlich für Wartung und Betrieb der Notrufanlagen? | 2 |
| 4.2 | Gibt es Pläne, das Netz der Notrufsäulen durch digitale Alternativen zu ersetzen? | 2 |
| 5.1 | Wer ist für die Wartung und Kontrolle der Anlagen verantwortlich? | 3 |
| 5.2 | Wie wird die Funktionsfähigkeit der Notrufanlagen regelmäßig überprüft? | 3 |
| 6.1 | Gibt es Unterschiede in der Nutzung der Anlagen in ländlichen versus städtischen Regionen? | 3 |
| 6.2 | Wie sieht die Sicherheitsbilanz an Straßen mit und ohne Notrufsäulen aus? | 3 |
| | Hinweise des Landtagsamts | 4 |

Antwort

des Staatsministeriums für Wohnen, Bau und Verkehr

vom 15.07.2025

1.1 Wie viele Notrufsäulen und Unfallmeldeanlagen sind noch an bayerischen Bundes- und Staatsstraßen vorhanden?

An bayerischen Bundes- und Staatsstraßen gibt es 149 Standorte mit Notrufsäulen.

1.2 Wie viele Notrufe wurden in den Jahren von 2022 bis 2024 über diese Anlagen abgesetzt?

Die Notrufe laufen überwiegend zentral für alle Notrufsäulenstandorte (Bundes- und Staatsstraßen) bei dem Gesamtverband der Deutschen Versicherungswirtschaft Dienstleistungs-GmbH auf. Die Anzahl der über diese Anlagen erfolgten Notrufe liegt nicht vor.

2.1 Wie viele Notrufe konnten in den Jahren von 2022 bis 2024 aufgrund einer defekten Notrufanlage nicht abgesetzt werden?

2.2 Wie lange dauert es, bis eine Notrufanlage repariert und wieder einsatzbereit ist?

3.1 Wie viele Notrufanlagen wurden in den Jahren 2022 und 2024 mutwillig zerstört?

Die Fragen 2.1 bis 3.1 werden aufgrund des Sachzusammenhangs gemeinsam beantwortet.

Hierzu liegen keine Informationen vor.

3.2 Welche Anzahl an Notrufsäulen und Unfallmeldeanlagen wurde in den letzten zwei Jahren abgebaut?

In den letzten beiden Jahren wurden an Bundes- und Staatsstraßen acht Notrufsäulen und Unfallmeldeanlagen abgebaut.

4.1 Welche Kosten entstehen dem Freistaat Bayern jährlich für Wartung und Betrieb der Notrufanlagen?

Die Aufwendungen für Wartung und Betrieb der Notrufanlagen werden nicht gesondert erfasst.

4.2 Gibt es Pläne, das Netz der Notrufsäulen durch digitale Alternativen zu ersetzen?

Seitens des Staatsministeriums für Wohnen, Bau und Verkehr bestehen derzeit keine derartigen Planungen.

5.1 Wer ist für die Wartung und Kontrolle der Anlagen verantwortlich?**5.2 Wie wird die Funktionsfähigkeit der Notrufanlagen regelmäßig überprüft?**

Die Fragen 5.1 und 5.2 werden aufgrund des Sachzusammenhangs gemeinsam beantwortet.

Die grundsätzliche Verantwortung für Wartung und Kontrolle der Anlagen liegt beim Baulastträger der Straße, an der die Notrufsäule steht. Für die Bundes- und Staatsstraßen in Bayern ist dies im Regelfall der Freistaat, vertreten durch das örtlich zuständige Staatliche Bauamt. Die Wartung und Kontrolle erfolgen dabei sowohl durch eigenes Personal als auch durch beauftragte Unternehmen.

6.1 Gibt es Unterschiede in der Nutzung der Anlagen in ländlichen versus städtischen Regionen?

Hierzu liegen keine Informationen vor.

6.2 Wie sieht die Sicherheitsbilanz an Straßen mit und ohne Notrufsäulen aus?

Hierzu liegen keine Informationen vor.

Hinweise des Landtagsamts

Zitate werden weder inhaltlich noch formal überprüft. Die korrekte Zitierweise liegt in der Verantwortung der Fragestellerin bzw. des Fragestellers sowie der Staatsregierung.

—————

Zur Vereinfachung der Lesbarkeit können Internetadressen verkürzt dargestellt sein. Die vollständige Internetadresse ist als Hyperlink hinterlegt und in der digitalen Version des Dokuments direkt aufrufbar. Zusätzlich ist diese als Fußnote vollständig dargestellt.

Drucksachen, Plenarprotokolle sowie die Tagesordnungen der Vollversammlung und der Ausschüsse sind im Internet unter www.bayern.landtag.de/parlament/dokumente abrufbar.

Die aktuelle Sitzungsübersicht steht unter www.bayern.landtag.de/aktuelles/sitzungen zur Verfügung.